Cronología de la política exterior de México* Enero-abril 2002

Enero

6 de enero

—Adolfo Aguilar Zinser —consejero de Seguridad Nacional y coordinador del Gabinete de Orden y Respeto— es propuesto al Congreso de la Unión como representante de México ante el Consejo de Naciones Unidas.

7 de enero

- —Los funcionarios diplomáticos y consulares acreditados en México, en el marco de una reunión en la Secretaría de Relaciones Exteriores, exigen al secretario de Gobernación, Santiago Creel Miranda, garantizar la seguridad de las representaciones extranjeras y de sus miembros en el país. De acuerdo con las Convenciones de Viena sobre Relaciones Diplomáticas y Consulares, es obligación del Estado receptor velar por la seguridad de los miembros de las misiones en él acreditadas, sin que, obviamente, medie petición alguna; cuando la hay, no se trata de una llamada de atención, sino más bien de una medida de presión.
- Durante la decimotercera Reunión de Embajadores y Cónsules, llevada a cabo en la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), la vocera de la Cancillería, Gloria Abella Armengol, declara que el futuro de las embajadas y consulados es aún incierto, puesto que será necesario cerrar algunos de ellos debido a la carencia presupuestal de la SRE.
- Juan Manuel Gómez Robledo, consultor jurídico de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), manifiesta la intención del gobierno mexicano de adherirse al tratado de la Corte Penal Internacional.

8 de enero

- —El secretario de Relaciones Exteriores, Jorge G. Castañeda, confirma la designación de Adolfo Aguilar Zinser como representante de México ante el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas.
- * Elaborada por el Prof. Samuel Sosa Fuentes y los alumnos Wendy Gómez Paredes y Michelle Pérez Medina, de la Unidad de Investigación Documental e Información Especializada del Centro de Relaciones Internacionales.

- El presidente Vicente Fox hace un llamado a los embajadores y cónsules mexicanos a promover en el exterior la imagen de nuestro país como una nación democrática y propicia para la inversión.
- La Comisión de Relaciones Exteriores del Senado abrirá un proceso de revisión del principio de no intervención, con el propósito de adecuarlo a la dinámica internacional actual, según declaraciones de Fernando Bargáin Berlanga, presidente de la mencionada Comisión. Entre los argumentos a favor de la revisión, se encuentra el que México no podrá actuar de manera eficaz en el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas si mantiene una posición demasiado conservadora respecto a sus principios de política exterior.

10 de enero

- Durante una conferencia académica organizada por la Fundación Carnegie y el grupo Diálogo Interamericano, en el marco de una visita de trabajo a Washington D.C., el secretario de Relaciones Exteriores de México, Jorge G. Castañeda, asegura que la creciente actividad mexicana en organismos internacionales, y en concreto en la Organización Mundial de Comercio (OMC), y en la Organización para la Cooperación Económica de Asia-Pacífico (APEC), tiene el objetivo primordial de crear un contrapeso para que, tanto la relación bilateral México-Estados Unidos, como las relaciones con otras regiones constituyan, efectivamente, un aspecto diverso.
- —El secretario de Relaciones Exteriores, Jorge G. Castañeda, advierte acerca de una disputa comercial con Estados Unidos por la decisión del congreso mexicano de aumentar impuestos a las bebidas endulzadas con alta fructuosa.

15 de enero

— La Comisión Permanente del Congreso de la Unión ratifica el nombramiento de Adolfo Aguilar Zinser como representante de México ante el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas. Se señala que Aguilar Zinser, en todo momento, deberá apegarse a los principios de la política exterior mexicana, señalados en el artículo 89 constitucional: no intervención, autodeterminación de los pueblos, solución pacífica de controversias, etc. Por otra parte, al tomar protesta, el funcio-

Cronología de la política exterior de México

nario declara que estará permanentemente comunicado con el presidente Vicente Fox para actuar siempre de la manera más eficaz posible.

17 de enero

- La Secretaría de Relaciones Exteriores defiende, a través de su vocera, Gloria Abella Armengol, el nombramiento de Adolfo Aguilar Zinser como representante de México ante el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, y deja en claro que no hubo "mano negra" en dicha designación.
- El subsecretario de Relaciones Exteriores para América Latina y el Caribe, Gustavo Iruegas, señala que México jamás ha prometido su ayuda o mediación para aliviar las tensiones entre Cuba y los Estados Unidos; tal declaración acontece en vísperas de la visita del presidente Vicente Fox a Cuba.

19 de enero

— Al finalizar las reuniones entre funcionarios de la Procuraduría General de la República de México, y de la Oficina Nacional para el Control de Drogas de Estados Unidos, los gobiernos de ambos países refrendan su mutuo compromiso de lograr un intercambio eficaz de información de inteligencia, lo cual, según lo discutido en dicha reunión, permitiría desmantelar las organizaciones criminales que mantienen vivas las redes del narcotráfico interamericano.

20 de enero

— Los consejeros Ismael Orozco, Roberto González y Antonio León, miembros del Servicio Exterior Mexicano (SEM), denuncian tráfico de influencias de ascensos dentro de la esfera diplomática y consular nacional. Con el fin de defender a los miembros del SEM de estas irregularidades, los mencionados consejeros piden un *ombudsman* para el cuerpo diplomático y consular de carrera.

21 de enero

— El secretario de Economía, Luis Ernesto Derbez, se reunió con los embajadores del Grupo Latinoamericano y del Caribe de Naciones Unidas (GRULAC), quienes acuerdan que la próxima junta ministerial de la Organización Mundial de Comercio (OMC), a celebrarse en 2003, se llevará a cabo en México.

22 de enero

—La Comisión de Relaciones Exteriores de la Comisión Permanente de la Cámara de Diputados aprueba el viaje a Cuba del presidente Fox. Dentro del programa de la gira se incluye una reunión con Fidel Castro, aunque no se tratará de un encuentro formal. Además, el presidente Fox visitará instalaciones de generación de energía, centros de formación docente, e instalaciones científicas y tecnológicas.

23 de enero

— El *ombudsman* nacional, José Luis Soberanes, demanda al presidente Vicente Fox, el nombramiento de un fiscal de Derechos Humanos para la Frontera Sur, la cual en muchos sentidos es un tema olvidado.

24 de enero

— El gobierno federal, a través de Santiago Creel Miranda, secretario de Gobernación, oficializa la visita pastoral y de Estado que realizará el Papa Juan Pablo II a México durante el mes de julio.

26 de enero

— El presidente de Guatemala, Alfonso Portillo, visitará el próximo febrero a su homólogo mexicano, Vicente Fox. El diálogo entre los mandatarios girará en torno a la evolución del Tratado de Libre Comercio de México y el Triángulo del Norte (TLCMTN). Otro de los puntos a tratar será la integración centroamericana en el marco del Plan Puebla-Panamá (PPP).

26 de enero

— Los gobiernos de México y Panamá negocian un Tratado de Libre Comercio. Hasta el momento, en las conversaciones al respecto se ha logrado un significativo avance debido a que las representaciones de ambos países manifiestan abiertamente su interés en que el mencionado instrumento se concrete durante el primer semestre del año en curso. Con este acuerdo, tanto Panamá como México buscan crear condiciones favorables para la instrumentación del Plan Puebla-Panamá. Cabe destacar que, durante la última ronda de negociaciones, celebrada del 21 al 25 de enero, se llegó a un consenso sobre el acceso a mercados, la agricultura, medidas fitosatinarias, salvaguardas y exportación e importación temporal.

27 de enero

— A raíz de los sucesos del 11 de septiembre, el gobierno de México propone la celebración de una segunda Conferencia de Chapultepec, en la cual se sentarían las bases de nuevos dispositivos de seguridad interamericanos. El subsecretario de Relaciones Exteriores para América Latina, Gustavo Iruegas, asegura que se necesita dar a tal conferencia un enfoque integrador.

28 de enero

— A propuesta de México, 15 naciones del Caribe inician negociaciones para delimitar sus fronteras marítimas. Ante todo, el objetivo de México es establecer límites con Belice, Guatemala y Honduras para, entre otras cosas, definir la zona económica exclusiva de cada país en cuestión. Por otra parte, Alberto Székely, asesor en derecho internacional de la Secretaría de Relaciones Exteriores, dice desconocer las magnitudes del área marítima que México delimitará con sus vecinos de América Central; asimismo, agrega que en esas zonas existen diversos recursos, pero niega que haya yacimientos de petróleo importantes.

31 de enero

— El secretario de Relaciones Exteriores, Jorge G. Castañeda, viajará a Cuba con el propósito de afinar los últimos detalles para la gira de trabajo que en breve el presidente Vicente Fox hará a la isla.

Febrero

2 de febrero

- Durante su visita a Cuba, el presidente Vicente Fox declara que la relación entre México y ese país es cada vez más estrecha; además, descarta que dichos nexos puedan generar problemas con los Estados Unidos. Por otra parte, el presidente Fox reitera la importancia de profundizar la relación bilateral con la isla, sobre todo en lo referente a turismo e inversión directa. Por otra parte, de acuerdo con el secretario de Relaciones Exteriores, Jorge G. Castañeda, en la reunión entre Vicente Fox y el comandante Fidel Castro se tocó tangencialmente el tema de la Comisión de Derechos Humanos y la sesión de este organismo de la ONU en Ginebra, cuya reunión anual tendrá lugar dentro de un mes.
- El secretario de Relaciones Exteriores, Jorge G. Castañeda, declara que el gobierno de México no patrocinará ni presentará ningún proyecto de condena al ejercicio de los derechos humanos en Cuba. Castañeda explica que, en todo caso, México asumirá una posición similar a la del año pasado, que fue de abstención.
- En entrevista para el diario cubano Granma, Vicente Fox asegura que México no está dispuesto a asumir el papel de intermediario entre Cuba y los Estados Unidos para terminar con el bloqueo a la isla.

3 de febrero

- Por razones presupuestales, la Secretaría de Relaciones Exteriores decide cerrar el consulado de México en Corpus Christi, Texas, lo cual, según fuentes de la Cancillería, fomentará mayor dinamismo en las labores de otras oficinas consulares en el área, debido a que habrá una asignación de recursos mucho más eficiente.
- Se confirma que durante su visita a Cuba, el presidente Vicente Fox se reunirá con miembros prominentes de la disidencia de ese país, entre los cuales destacan Elizardo Sánchez, presidente de la Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional; Osvaldo Payá, presidente del Movimiento Cristiano de Liberación, y Raúl Rivero, periodista independiente.

5 de febrero

- El presidente Vicente Fox invita a su homólogo ruso, Vladimir Putin, a participar en la Conferencia Mundial sobre el Financiamiento para el Desarrollo, que se celebrará del 18 al 22 de marzo en la ciudad de Monterrey, N. L.
- El representante de México ante el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, Adolfo Aguilar Zinser, en sus funciones como presidente del organismo, manifiesta que los ejes de su plan de acción son la transparencia y el consenso entre los Estados miembros del Consejo, esto con el fin de garantizar una efectiva solución pacífica de las controversias.

6 de febrero

— El presidente Vicente Fox realizará una gira de trabajo por varias ciudades de Texas el próximo mes de junio, en el transcurso de la visita se reunirá con George W. Bush para reanudar el diálogo en torno a temas bilaterales clave como migración, narcotráfico y comercio, mismo que se habían pospuesto a raíz de los acontecimientos del 11 de septiembre de 2001.

10 a 12 de febrero

- El canciller de Alemania, Gerhard Schröder, realiza una visita de trabajo en México. Durante el primer día de la gira, Schröder califica de peligrosa la concentración de las exportaciones mexicanas hacia los Estados Unidos, e insiste en la necesidad de que México diversifique su intercambio comercial de manera efectiva, en especial con Europa, señala además que México y Alemania son vecinos de la globalización. Por otra parte, el canciller Schröder manifiesta su preocupación en torno a la creciente inseguridad en nuestro país, factor que en mucho ha contribuido a desalentar las inversiones extranjeras.
- En el marco del Foro Económico México-Alemania, el presidente Vicente Fox declara que México está muy lejos de vivir una crisis como la de Argentina, pruebas de ello, asegura, son la estabilidad y las altas reservas financieras. Refiriéndose a otros asuntos, Fox niega la privatización del sector energético nacional.

14 de febrero

— Durante la conmemoración del trigésimo quinto aniversario del Tratado de Tlatelolco, el secretario de Relaciones Exteriores de México, Jorge G. Castañeda, declara que a raíz de los ataques terroristas ocurridos el 11 de septiembre del año pasado, es necesario reactivar los esfuerzos de todos los países para eliminar el uso de armamento en general, dichas acciones no deben ceñirse sólo a las armas nucleares. Asimismo, Castañeda señala la importancia de incluir a la sociedad civil en la cruzada contra el desarme.

Cronología de la política exterior de México

27 de febrero

— El secretario de Relaciones Exteriores, Jorge G. Castañeda, durante su visita a la ciudad de Miami, Florida, declara que uno de los más graves problemas que enfrenta América Latina es la falta de liderazgo de sus jefes de Estado y de gobierno. Apunta que los únicos presidentes que tienen la disposición y el estatus para promover la discusión de soluciones para los países en crisis. Respecto a Cuba, señala que México no patrocinará resoluciones a favor o en contra de La Habana en el marco de la Organización de Naciones Unidas (ONU), pero enfatiza que tal posición puede variar en función de los intereses mexicanos. Agrega que lo que México quiere que se entienda, y que no ha gustado a muchos, es que ahora es importante pasar de la era de las relaciones con la revolución cubana a la era de las relaciones con la República de Cuba.

— La embajada mexicana en Cuba es ocupada por 21 nacionales de ese país, quienes presuntamente buscaban solicitar asilo diplomático.

Marzo

2 de marzo

— Ricardo Pascoe, embajador de México en Cuba, expresa, en una entrevista a la agencia francesa de noticias AFP, su opinión sobre el asalto de la embajada por supuestos buscadores de asilo, el pasado 27 de febrero. El propósito, dice el embajador, era "arrinconar a México en vísperas de las decisiones en torno al voto en la Comisión de Derechos Humanos de la ONU".

5 de marzo

- El presidente Vicente Fox, durante una reunión en la Ciudad de México con el titular del poder ejecutivo israclí, Moshe Katsav, reconoce que las condiciones de inseguridad imperantes en nuestro país inciden de manera negativa en la toma de decisiones de los inversionistas, sin embargo, declara que la economía mexicana es tan sólida, que aun en recesión, es atractiva.
- El secretario de Energía, Luis Ernesto Martens, se reúne con su homólogo británico, Brian Wilson durante su encuentro, ambos representantes abordaron temas, como la apertura del sector energético, sin embargo, aún no se concreta un acuerdo al respecto.
- La Secretaría de Relaciones Exteriores de México, a través de su vocera, Gloria Abella Armengol, afirma que nunca puso condiciones a Cuba para llevar a cabo el desalojo de su Embajada en La Habana, aunque reiteró que sí solicitó un trato humanitario para los que ingresaron por la fuerza a la representación. Agrega que México respeta las declaraciones del

presidente Castro, y que para nuestro país se trata de un incidente terminado.

7 de marzo

— El gobierno mexicano presentará ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU), el instrumento de ratificación de la Convención sobre la Eliminación de todas las formas de Discriminación contra la Mujer. Con esto se asegurará el derecho de la mujer a solicitar la intervención de un organismo internacional en caso de que su integridad sea vulnerada en alguna forma.

— El secretario de Relaciones Exteriores, Jorge G. Castañeda, inaugura los trabajos de la Conferencia Regional sobre la Ratificación e Instrumentación a Nivel Nacional del Estatuto de la Corte Penal Internacional. El secretario Castañeda advierte que no se puede permitir que México quede al margen del combate a la impunidad, y que no se debe usar la soberanía nacional como escudo.

8 de marzo

— El embajador de México en Estados Unidos, Juan José Bremer, se reúne en Miami con representantes del exilio anticastrista. Al respecto, el diplomático manifiesta que México desea avanzar en la instrumentación de una política de acercamiento a la disidencia cubana, en aras ya no de entablar relaciones con el régimen de la revolución triunfante, sino con la República de Cuba, con todo lo que ello implica. Por otra parte, el gobierno del comandante Castro acusa nuevamente a los Estados Unidos de ejercer brutales presiones sobre algunos gobiernos latinoamericanos para que apoyen un proyecto de resolución en su contra, mismo que será presentado en la próxima Comisión de Derechos Humanos de la Organización de Naciones Unidas (ONU).

10 de marzo

- El gobierno federal mexicano ha entrado en contacto con organizaciones para definir temas y formatos, con el fin de que éstas puedan participar en el marco de la Cumbre para el Financiamiento al Desarrollo, la cual se llevará a cabo en la Ciudad de Monterrey del 18 al 22 de marzo del año en curso.
- Silvia Hernández Enríquez, presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores para América del Norte, declara que la militarización de la frontera sur de los Estados Unidos, con aproximadamente mil seiscientos soldados, representa una amenaza para el desarrollo armónico de la relación bilateral, tanto en el terreno político, como en el económico.

11 de marzo

— El subsecretario de Negociaciones Comerciales Internacionales, Luis de la Calle, advierte que si el reglamento estadunidense de ingreso al transporte acordado en el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), no se respeta, México puede hacer uso de su derecho de compensación a través del panel de solución de controversias, mismo que ya ganó.

14 de marzo

- En el marco de la inauguración de la Reunión Plenaria del Foro Interparlamentario de las Americas, el presidente Vicente Fox propone un modelo multilateral para combatir el narcotráfico, el tráfico de armas, el lavado de dinero y el terrorismo. Dicho modelo consistiría en la instrumentación de controles y mecanismos de vigilancia de fronteras, y en la creación de estrategias legales que garanticen la libertad y protección de los derechos de quienes por ahí transitan. Por otra parte, Fox asegura que es indispensable dar continuidad al proceso de integración del Acuerdo de Libre Comercio de la Américas.
- José Luis Soberanes, presidente de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, declara estar de acuerdo con la adhesión de México al Estatuto de Roma, pues la Corte Penal Internacional será la forma más adecuada de juzgar a los grandes violadores de derechos humanos; no obstante, Soberanes califica de inadecuada la propuesta presidencial para reformar el art. 21 de la Constitución, con el fin de que México pueda ratificar el mencionado instrumento.

18 de marzo

— Juan José Bremer, embajador de México en los Estados Unidos, insiste en la importancia central del tema de la migración, así como en la necesidad de abordarlo de manera integral. El embajador señala además que México y Estados Unidos buscarán redefinir las negociaciones en materia migratoria durante la estadía de Vicente Fox y George W. Bush, en esta semana en Monterrey.

21 de marzo

— El presidente Vicente Fox, en el marco de la Conferencia Internacional sobre Financiación para el Desarrollo, celebrada en Monterrey, reconoce que hasta ahora los resultados de los esfuerzos para enfrentar problemas como el subdesarrollo y la pobreza extrema han sido deficientes, tardíos y desmoralizadores. Por otra parte, Fox demanda el apoyo de la Unión Europea al Plan Puebla-Panamá, el mandatario asegura que Europa debe ser más sensible a este proyecto de impulso al desarrollo regional.

22 de marzo

— Ante la sorpresiva retirada de Fidel Castro de la Conferencia Internacional sobre Financiamiento para el Desarrollo, celebrada en Monterrey, el presidente de México, Vicente Fox, al ser cuestionado sobre posibles presiones estadunidenses para motivar la salida de Castro, declara que "El señor Fidel

Castro hizo su visita a México, estuvo en la conferencia de la ONU, participó y se regresó a Cuba. No hay más". Fox agrega, por otra parte, que no hay ninguna alteración en las relaciones México-Cuba.

- Luego de una escalada de tensiones entre México y Cuba, en la cual funcionarios diplomáticos de ambos países intercambiaron amenazas y recriminaciones, señalándose unos a otros como responsables de ocultar la verdad en torno al súbito abandono del comandante Castro de la Conferencia Internacional sobre Financiamiento para el Desarrollo, la cancillería mexicana, a través de su vocera, Gloria Abella, demanda a la administración cubana proporcionar el nombre de los diplomáticos —tanto mexicanos como estadunidenses involucrados en la crisis.
- Vicente Fox y George W. Bush, presidentes de México y Estados Unidos, respectivamente, formalizan el tema de la seguridad fronteriza como una prioridad para ambos países. Esto se da a través de un plan denominado Alianza para la Frontera, el cual consiste en la instrumentación de acciones dirigidas a atender la problemática social, económica y de seguridad en la zona. Además, en el marco de este mismo plan, se habla de modernización tecnológica y flujos de capital privado.

23 de marzo

- Trasciende que la Secretaría de Relaciones Exteriores retirará al embajador de México en Cuba, Ricardo Pascoe.
- —Durante el programa Fox contigo, el presidente de la República y el secretario de Relaciones Exteriores, Jorge G. Castañeda, aseguran que la Conferencia Internacional sobre Financiamiento para el Desarrollo le permitió a México posicionarse en el ámbito internacional. Castañeda enfatiza, además, que uno de los requisitos para que los países ricos inviertan en las naciones subdesarrolladas, es que éstas demuestren transparencia en el uso de los recursos que les son proporcionados, y de esa manera evitar que cualquier dictadorzuelo de tal o cual país se aproveche de la ayuda de los donantes.

Abril

4 de abril

— La Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados autoriza al presidente Vicente Fox para realizar un viaje a San José, Costa Rica, donde participará en la Decimosexta Reunión de Jefes de Estado y de gobierno del Grupo de Río, a celebrarse los días 11 y 12 del mes en curso.

9 de abril

— El Congreso de la Unión descalifica el informe de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en el cual se acusa de

Cronología de la política exterior de México

corrupción al 70% de los jueces mexicanos. Los legisladores consideran el reporte exagerado, injustificable y poco concreto.

— El pleno del Senado de la República rechaza la solicitud presidencial para efectuar una gira de trabajo por Estados Unidos y Canadá. Como argumento para justificar esta negativa, el Senado argumentó que el viaje del presidente Vicente Fox no era una visita de Estado oficial como se establece en los objetivos y funciones de la política exterior de México enmarcada en la Constitución; además de que no defiende adecuadamente los intereses de los nacionales en los Estados Unidos, y eso contraviene el juramento hecho por el presidente al tomar posesión de su cargo.

—El presidente Vicente Fox acusa al Partido Revolucionario Institucional (PRI) de estar empeñado en que su gobierno no cumpla con el cambio por el que votaron los mexicanos, y sostiene que, al negarle el permiso para viajar a Estados Unidos y Canadá, la oposición antepone sus intereses partidistas a los de la nación. Vicente Fox asegura que la cancelación obligada de la gira tiene efectos negativos para la promoción de los intereses de México y de los mexicanos que residen tanto en los Estados Unidos como en Canadá, además de la evidente descortesía ante anfitriones y autoridades gubernamentales de ambos países.

12 de abril

— En espera de la celebración de la XVI Cumbre de Río, Vicente Fox señaló a los empresarios costarricenses que el Tratado de Libre Comercio que México sostiene con ese país representa no sólo un medio para realizar inversiones estratégicas conjuntas entre ambas naciones sino también un puente para ingresar al Tratado de Libre Comercio de América del Norte. Por otra parte ya se ha anunciado que siete de los 19 países integrantes del Grupo de Río no asistirán a dicho evento.

— Ante la decisión del Senado que impidió viajar a los Estados Unidos y Canadá al presidente mexicano, el titular de la Secretaria de Gobernación, Santiago Creel Miranda manifiesta que el gobierno federal presentará una propuesta de reforma al artículo 88 de la Constitución Mexicana respecto al otorgamiento del permiso para que el presidente de la República salga del país. Además declara que presentarán un informe de las giras del Ejecutivo al Senado, detallaron los objetivos de cada viaje, para que los autoricen.

13 de abril

 Durante la reunión del Grupo de Río, los presidentes de Argentina y México decidieron apoyar las negociaciones para establecer un acuerdo comercial entre México y el Mercosur con el fin de fortalecer los lazos económicos entre ambos países se pretende que las negociaciones se realicen en especial hacia el sector automotriz y que entre en vigor el primero de julio de este año.

— El mandatario mexicano, declara que la posición de México ante el cambio de poder del nuevo gobierno en Venezuela —tras la renuncia del presidente Hugo Chávez—, es la abstención de otorgar el reconocimiento, pero se seguirán manteniendo las relaciones diplomáticas ya que no es conveniente romper los vínculos institucionales con América Latina; esto con base en la Doctrina Estrada, de sólo reconocer a los Estados y no a los gobiernos. Además dijo que para poder devolver el orden democrático a Venezuela solicitará a la Organización de Estados Americanos (OEA) aplique los procedimientos establecidos en la Carta Democrática Interamericana.

16 de abril

— En la reunión de Derechos Humanos de la ONU llevada a cabo en Ginebra, Suiza, el proyecto presentado por Uruguay acerca de enviar un representante de la ONU para conocer la aplicación y respeto a los derechos humanos en Cuba, México voto a favor so pretexto de ser una propuesta para evitar la violación de los derechos humanos, aunque esto vaya a en contra de la posición neutral que había mantenido anteriormente. Ante estos hechos Fox señaló que México no condena a Cuba, sino que apoya una propuesta positiva que va encaminada a la defensa de los derechos humanos.

— Entre México y Estados Unidos aflora un grave problema referente al Tratado Internacional de Límites y Agua, ya que el embajador de Estados Unidos en México, Jeffrey Davidow, afirma que México no está cumpliendo con lo acordado en dicho Tratado; sin embargo, la Secretaria de Relaciones Exteriores refutó esta afirmación, señalando que México cumple cabalmente con lo establecido en el Tratado, y que si bien es cierto, que ha habido un rezago en las entregas del líquido, también lo es el hecho de que se cumplirá con esos compromisos

— En la declaración ministerial conjunta México y Estados Unidos se comprometen a aplicar leyes laborales justas, como lo es garantizar un salario mínimo así como lugares dignos de trabajo, sin tomar en cuenta la condición migratoria de los trabajadores.

17 de abril

— El secretario de Relaciones Exteriores admite que además de la resolución definitiva elaborada por Uruguay para evaluar los derechos humanos en Cuba, Estados Unidos realizó un texto previamente, del cual Vicente Fox estuvo al tanto, quien lo entregó al ministro cubano, en La Habana, siendo así sólo un transmisor del mensaje de los cubanos, aseguró que ambos textos son distintos ya que Estados Unidos no es miembro este año de la Comisión de Derechos Humanos.

18 de abril

— La Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados manifiesta que fue aprobado un punto de acuerdo en donde sugieren al Ejecutivo Federal mexicano se abstenga de votar a favor de cualquier resolución respecto a Cuba en la reunión de la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas que se llevará a cabo en Ginebra, Suiza el 19 de abril. Dicho acuerdo se presentará este día para su aprobación ante el pleno. Por otra parte diputados del PRI, PRD y PT anuncian que viajarán este viernes a Cuba para mostrar su solidaridad con el pueblo cubano por el voto que México realizará en Suiza.

23 de abril

— El mandatario Fidel Castro dio a conocer el texto de la conversación que mantuvo con el presidente Vicente Fox y señaló que éste mintió al mencionar que no le puso condiciones para asistir a la Cumbre llevada a cabo en Monterrey. Tal es la posición de Castro que incluso se comprometió a renunciar a todos sus cargos si él está mintiendo. Por su parte el vocero de la Presidencia, Rodolfo Elizondo Torres, señaló que Cuba fue el único gobierno que presionó a México para determinar su voto en Ginebra.

24 de abril

— Después de que el presidente cubano, Fidel Castro presentó una grabación de la conversación telefónica con el mandatario mexicano acerca de su asistencia a la Cumbre de Monterrey, el secretario de Relaciones Exteriores de México, Jorge G. Castañeda, explica que no es una prueba de presión hacia Fidel Castro ya que sólo se le sugirió ajustar su agenda, señala este acontecimiento sólo como una anécdota en la relación México-Cuba, sin embargo, ubica como un ataque en contra de Vicente Fox y como respuesta del gobierno cubano por el voto de México en Ginebra, a favor para que acuda una Comisión de Naciones Unidas para la revisión de los derechos humanos en Cuba, aún así asegura que México no cambiará su exigencia de que el gobierno de La Habana respete los derechos humanos en la isla.

25 de abril

— La subsecretaria para los Derechos Humanos, Mariclaire Acosta, señaló que la resolución presentada por México y la Unión Europea que insta a respetar los derechos humanos aún en campañas antiterroristas, cuenta con un gran apoyo para ser aprobado por la Comisión de los Derechos Humanos de Naciones Unidas, sin embargo, dice que las delegaciones de Estados Unidos y Cuba se han opuesto parcialmente.

30 de abril

— Después de las controversias suscitadas por el viaje del presidente Fox a Estados Unidos y Canadá, finalmente el Senado autorizó dicho viaje así como también a Europa.